

Jesuitas nacidos en La Española durante los primeros años de estancia de la Compañía (1658-1767)

José Luis Sáez, S.J. (A. D. H.)

Las vocaciones reclutadas en Santo Domingo durante los dos siglos en que los jesuitas mantuvieron una residencia estable, además de las haciendas de la banda Suroeste, la escuela elemental de la Plazoleta de las Mercedes, el colegio San Francisco Javier, la universidad Real y Pontificia Santiago de la Paz y el templo anexo, no pasaron de cinco (3 españoles, 1 dominicano y 1 italiano). Sin embargo, en el recuento biográfico y documental que sigue se incluyen otros seis que nos consta que nacieron en la isla, y probablemente en la ciudad de Santo Domingo, pero que ingresaron y trabajaron en México, Nueva Granada (Colombia) o una de las cuatro provincias de España. El total de estos primeros jesuitas dominicanos, por así decirlo, representa el 11.1% de los 63 que vivieron y trabajaron en la antigua colonia española entre 1658, fecha de instalación del primer grupo de la orden, y la expulsión decretada por Carlos III de Borbón en 1767.

Siglas empleadas:

AGI	Archivo General de Indias (Sevilla, España)
AHB	Archivo Histórico Nacional (Bogotá, Colombia)



AHN	Archivo Histórico Nacional (Madrid, España)
ARSI	Archivum Romanum Societatis Iesu (Roma, Italia) i)
ASD	Archivo de la Arquidiócesis de Santo Domingo (Santo Domingo, R.D.)
BAE	Biblioteca de Autores Españoles (Madrid)
BAGN	Boletín del Archivo General de la Nación (R.D.)
C.	copia
Cast.	Provincia Jesuita de Castilla
Cit.	citado
Congr.	Congregaciones Provinciales (Compañía de Jesús) i)
FG	Fondo Gesuitico (Roma)
Hisp.	Asistencia Jesuita de España (también Ass. Hisp.)
Hist.Soc.	Historia Societatis Iesu (ARSI)
IHSI	Instituto Histórico Compañía de Jesús (Roma)
INAH	Instituto Nacional de Antropología e Historia (México)
Mexic.	México (Provincia Jesuítica)
MM	Monumenta Mexicana (Roma)
Nov.	Reg. Nuevo Reino de Granada (Provincia Jesuítica) a)
N.R.et Q.	Nuevo Reino y Quito (Provincia Jesuítica)
O.	original
RAH	Real Academia de la Historia (Madrid, España)
Repr.	reproducido
Tolet.	Provincia Jesuita de Toledo (España)

Las iniciales empleadas en las primeras líneas de cada ficha biográfica son: n. nacimiento, i. ingreso, o. ordenación (sólo en el caso de sacerdotes), g. grado o últimos votos, m. muerte, y d. dimisión o salida de la congregación. En el encabezado se usan n



también las siglas P. (Padre), si se trata de un sacerdote, y H. (Hermano), si se trata de un hermano coadjutor.

1.- CONSTANZO Ramírez, P. Isidro

- N. Santo Domingo (R.D.) 15 mayo 1722
- I. Tepetzotlán (México), 10 mayo 1737
- O. Puebla de los Angeles (México), 23 septiembre 1747
- D. Ciudad de México (D.F, México) 3 octubre 1750

Aunque los datos disponibles no son concluyentes, es posible que se trate del hijo menor del brigadier Fernando Constanzo y Ramírez, gobernador y capitán general de la isla (1715-1723), y de doña Antonia Marcela de Reyes y Melgarejo ⁶. Parece que a la muerte del gobernador (16 julio 1724), la viuda y los tres hijos permanecieron en Santo Domingo por lo menos hasta después del juicio de residencia ⁷. Sin embargo, la misma escasez de documentos nos impide saber qué circunstancias concurrieron para que trece años después de la muerte de su padre (10 mayo 1737), ingresara en la Compañía en México, donde aparentemente completó su formación sacerdotal. ⁸

⁶ *Constanzo y Ramírez, caballero de Santiago, nombrado por Felipe V (Buen Retiro, 15 abril 1715), gobernó desde el 12 de octubre de ese año hasta la llegada de su sucesor, Francisco de la Rocha (22 octubre 1723). Cfr. Utrera, Noticias Históricas I (1979), 14; III (1979), 234; IV (1979), 285, 317; "Carta del Cabildo de Santo Domingo a S.M. (Santo Domingo, 19 noviembre 1715)", Col. Lugo, libr. 14. BAGN V:22 (1942), 187.*



A pesar de no constar con claridad el motivo, sabemos que Isidro o Isidoro abandonó o fue despedido de la congregación a los tres años de su ordenación sacerdotal, y con expreso beneplácito del P. Ignazio Visconti, General de la Compañía.⁹ Se desconoce a qué apostolado se dedicó una vez ordenado (1747-1750), así como los detalles posteriores a su dimisión, aunque es posible que permaneciera en México como sacerdote diocesano.

2.- HIDALGO Molina, P. Cristóbal. Educador y superior.

- N. Santo Domingo (R.D.) 14 julio 1700
 I. Tunja (Boyacá, Colombia), 9 abril 1722
 O. Santafé de Bogotá (Colombia), 23 diciembre 1731

- 7 *Consta que el gobernador fue enterrado en el templo de las Mercedes el mismo día de su muerte (16 julio 1724), aunque sabemos que ese templo no fue consagrado hasta el 5 de septiembre de 1734. Cfr. Larrazábal, Op. Cit. II (1978), 201. A pesar de haber sido un estricto cumplidor de las leyes y custodia de la moral pública, como resultado del juicio de residencia, se obligó a su viuda y tres hijos (Juana, Isabel e Isidro) a restituir a Hacienda los sueldos susatraídos por Agustín de Reyes, su cuñado. Cfr. Agi. Inventario de las Residencias de Santo Domingo, leg. 3; repr. BAHN II:5 (1939), 41. Sin embargo, la sentencia fue anulada en 1726 y el Consejo recomendó que el rey empleara a sus hijos en su servicio. Cfr. "Real Cédula de Felipe V (Madrid, 2 junio 1726), repr. Utrera, Ibid. III (1979), 279.*
- 8 *En el Supplem. Catal. de Marzo-Agosto 1737, consta el ingreso de Constanzo Ramírez como escolar el 10 de mayo de 1737. Cfr. Mexic. 7, f. 130. Sólo en el catálogo general de 1737 aparece la fecha de su nacimiento. Cfr. INAH (México). Papeles de Jesuitas, Ms. Ant. X, doc. 21. En 1744 inició el primer año de teología en el Colegio Mayor (México), concluyendo sus estudios en el colegio San Ildefonso de Puebla (1747-1748). Es entonces precisamente cuando, por primera vez, se le llama Isidoro Constanzo Ramírez, anteponiendo al nombre una P. (=Pater), indicativo de haber recibido ya el sacerdocio. Cfr. Catal. Brevis (1º Julio 1748), Mexic. 8, f. 369.*
- 9 *Cfr. "Carta de Ignacio Visconti al P. Juan Antonio Balthasar (Roma, 17 noviembre 1751)", cit. Zambrano-Gutiérrez Casillas, XVI (1975), 409. La razón de su dimisión, según el Supplem. Catal. (Abril-Octubre 1750), donde consta que sólo era "scolaris", se reduce a la escuela fórmula "iustas ob causas". Mexic. 7, f. 339.*

- G. Santafé de Bogotá, 8 septiembre 1741
M. Santafé de Bogotá, 30 mayo 1760

Como otros dominicanos, no regresaría a su país, pero rindió servicios a la Compañía y la Iglesia en otros lugares de la misma Provincia del Nuevo Reino de Granada. Por lo menos, sabemos que era el séptimo de los diez hijos del soldado Manuel Hidalgo de los Covos y de María de Molina, viuda de Pedro Polanco, que habían contraído matrimonio en 1681 ¹⁰.

Tampoco podemos precisar la fecha o la razón de su salida de la isla. Sólo sabemos que, una vez terminados los estudios en Nueva Granada, fue profesor de ministro y profesor de gramática en el Colegio Máximo de Santafé (1736-1738), para ocupar luego la rectoría del colegio de Mérida en Venezuela (1738-1741).¹¹ La escasez de datos no nos permite saber en qué se ocupó hasta 1751, cuando se le nombra Instructor de Tercera Probación en Tunja (Colombia), cargo que probable -

¹⁰ *El asiento de bautismo dice así: "En la Ciudad de Sto. Domingo en catorce de Julio de mil y setecientos años. Yo Don Luis Garavito Costilla, Theniente Cura desta Sta. Iglesia Cathedral, baptizé solemnemente, puse óleo y chrisma a Christóval, hijo legitimo de Manuel Hidalgo y de María de Molina. Fue su padrino Manuel Molina." ASD. Cathedral: Libro V de Bautismos (1697-1717), f. 73v. Le habían precedido Isabel (1687), Francisco (1688), Fernando (1690), Manuela (1693), Juan (1695) y Facundo (1697), y le seguirían Josefa (1705), Gregorio (+1753), y José (+1765). Gregorio fue el segundo de los sacerdotes de la familia, y ocupó la rectoría del Santuario de Higuey (1741-1752). Cfr. Larrazábal, *Familias Dominicanas IV* (1978), 67.*

¹¹ *Parece que, al concluir ese trabajo, regresó a Santa Fe, porque allí hizo la profesión solemne de cuatro votos el 8 de septiembre de 1741. Hisp. 29-I, f. 135; Supplem Catal. 1738-1742. N. R. et Q. 4, f. 292.*

mente desempeñó hasta poco antes de su muerte, ocurrida en Santafé el 30 de mayo de 1760.¹²

3. MENDOZA, P. Juan de

Educador.

- N. Santo Domingo (R.D.) C. 1543
- I. Sevilla (España), 1563
- O. Ciudad de México (México) 21 diciembre 1577
- G. Ciudad de México, 6 enero 1585
- M. Puebla de los Angeles (Puebla, México), 10 noviembre 1595.

Aunque fue recibido en el colegio de San Hermenegildo (Sevilla), Juan de Mendoza debió hacer parte de su noviciado en el colegio de Córdoba porque allí hizo los votos del bienio en 1565, siendo rector el P. Alonso de Zárate. Estudió filosofía y teología en Sevilla (1566-1575). Allí fue ordenado subdiácono (22 diciembre 1576), y en Sanlúcar de Barrameda recibiría el diaconado (30 marzo 1577), probablemente unos meses antes de embarcarse a Nueva España en una expedición de once jesuitas

¹² *Consta que participó en la Congregación Provincial de 1757, previa a la Congregación de Procuradores. Cfr. ARSI. Congr. Prov. t. 92, ff. 115ss; Pacheco, III, p. 348.*



(3 sacerdotes, 4 coadjutores y 4 escolares), que encabezaba el procurador P. Pedro de Ortigosa, y que había recibido el permiso de embarque el 3 de junio de 1574.¹³

Parece probable que, al concluir su último año de teología en el colegio máximo San Pedro y San Pablo (México), el arzobispo Don Pedro Moya de Contreras (1573-1591), le ordenaría sacerdote el sábado de tómporas 21 de diciembre de 1577¹⁴.

Juan de Mendoza fue lector de gramática y latinidad en los colegios de México, Oaxaca y Puebla de los Angeles (1580-1593), y en ese lugar haría sus últimos votos en el grado de coadjutor espiritual (6 enero 1585), en presencia del P. Antonio de Mendoza, provincial de Nueva España.¹⁵

¹³ Cfr. AGI. *Indiferente General*, 2869.I; A. Galán García, *El Oficio de Indias de los Jesuitas en Sevilla* (1995), 203-204. Una carta del P. Everardo Mercuriano, General, al P. Pedro Sánchez, Provincial de México (Roma, 31 marzo 1576), anuncia el envío de tres escolares ("gente toda de virtud"): Antonio Rubio, Juan de Mendoza y Pedro de Morales. *Mexic.* 1, f. 254; MM I, 209. Excepto el catálogo trienal de 1580 (*Mexic.* 4, f. 11), que hace nacer a Mendoza en Sevilla ("Hispani"), todos los demás coinciden en decir que era nativo de la "Isla Hispaniola". *ibid.* ff. 22v, 45, 49v.

¹⁴ Cfr. MM III (1968), 596.

¹⁵ *Hisp.* 40, f. 29; MM, II (1959), 192; III (1968), 627; Zambrano, II, 166. En las casillas de la ficha personal del catálogo general de 1592, se indica que el P. Joannes de Mendoca, entonces en el Colegio de México, era natural de la Isla Española. Aetas: de 49 años. Vires: Mediana salud. Tempus Societatis: Año de 1563. Tempus studiorum: El curso de artes y Casos. Ministeria qui exercuit: Lector de Humanidad y confess. Anproff. coadjutor etc. et a quo tempore: Coadjutor Spir. formado 6 de enero 1585." *Mexic.* 4, f. 49v.



Mendoza falleció en el mismo colegio de Puebla, el 10 de noviembre de 1595. En el breve elogio que le dedicó el P. Esteban Páez en su carta anua, se refiere al fruto que hacía el P. Mendoza en sus estudiantes “con su buen ejemplo y continuas exhortaciones a toda virtud y piedad cristiana, principalmente a la humildad a que este buen padre era muy aficionado”.¹⁶

4. PEDRALVEZ y Brea, P. Jerónimo de Superior y Procurador

- N. Santo Domingo (R.D.), 6 julio 1590
- I. Salamanca (España), 15 marzo 1608
- O. Salamanca (España), c. 1619
- G. Pamplona (Navarra, España), 18 octubre 1623
- M. Segovia (España), 16 diciembre 1654

Era el mayor de los ocho hijos del matrimonio del regidor de la Real Audiencia de Santo Domingo, Jerónimo de Pedrálvez o Pedrálvarez (“El Mozo”), natural de Sarriá (Barcelona) e Isabel de Brea, natural de Bayajá, una de las ciudades del noroeste de La Española, desalojadas y destruídas en 1605 por orden del gobernador Antonio de Osorio.¹⁷

¹⁶ MM VI, 25. *El Catalogus Defunctorum de ese año (1595)*, añadía: “El P. Juan de Mendoca, natural de la isla de Sto. Domingo, murió de 52 años en el collegio de la Puebla de los Angeles a 10 de noviembre de 95. Coadjutor spual. formado. Avía entrado en la Compañía año de 1563, y leydo grammatica en Mexico, Guaxaca y la Puebla, de cuya virtud se dize en el Annua”. *ARSI. Mex. 4, f. 61.*

Recibió el bautismo de manos del Lic. Nicolás de Velasco, cura del Sagrario de la Catedral (1590-1591), probablemente el mismo día de su nacimiento, el viernes 6 de julio de 1590, siendo su padrino Juan Carrasco de Aliaga, vecino de Santiago, casado con Jerónima de Pedrálvarez.¹⁸

Aunque no sabemos la fecha ni la razón de su traslado a la península, consta que el P. Francisco Giron le admitió en la Compañía de Jesús en el colegio de Salamanca durante la Semana Santa de 1608, en compañía de seis candidatos más, aunque hizo s noviciado en Villagarcía de Campos (Valladolid)¹⁹. Al cabo de esos dos primeros años, regresó al colegio de Salamanca, y allí es -

17 Cfr. Rodríguez Demorizi, *Familias I* (1959), 165; Valle Llano, 65-66, 85; Utrera, *Noticias Históricas*, II (1978), 180-181; G. Lohmann Villena, *Los Americanos en las órdenes nobiliarias*, I, 343. Con frecuencia, el apellido se cambia por Pedrálbarez, y en los catálogos de la Compañía aparece también como Pedralviz (*Cast. 15 II*, f. 361v; *FG. Ass. Hisp.*, 629 b), Pedralves (*Cast. 16 I*, f. 34), y Pedrales (*FG. Ass. Hisp.*, 629 b). —Quevedo le llamará Pedralbiz—, aunque el lugar de origen de la familia hace sospechar que la ortografía original pudiera ser Pedralbes.

18 Cfr. ASD. *Santa Iglesia Catedral. Libro 1º Bautismos (1590-1638)*, f. 3, asiento 13; Larrazábal, *op. cit.* I (1967), 94; II (1969), 89. Otro Jerónimo de Pedralvez, también regidor del Ayuntamiento, tenía el cargo de factor en el comercio negrero en 1603, según consta en AGI. *Contaduría*, 1.055.

19 ARSI. *Cast. 26a, s/n. El asiento de ingreso en la Compañía aparece en Bibliotheca Univ. Salmanticensis II (1589-1652)*, f. 35v. Acerca de su viaje a España, sólo sabemos que Francisco de Pedrálvarez, hijo del regidor Jerónimo de Pedrálvarez (+1587), y Jerónimo, hijo del primero, —quizás se trata de un simple error de redacción—, salieron de la isla el 25 de octubre de 1603, pero ese asiento no hace mención de ningún otro familiar. Cfr. AGI. *Santo Domingo, G.*, 343; Utrera, *Noticias Históricas IV*, 309. En el Colegio de Palencia (1615-1618)



tudió Artes y emprendió los estudios de teología, que completaría luego en el Colegio de Palencia (1615-1618).

Una vez ordenado sacerdote, probablemente en el verano de 1619, hizo la tercera probación en la misma casa de Villagarcía, y un año después iniciaba su carrera docente como profesor de humanidades en el colegio de Pamplona, Navarra (1621-1626).

El 2 de noviembre de 1626 se ofrece al P. General para la misión de la India, pero tendría que conformarse con una cátedra de teología moral en el colegio de Salamanca (1626-1628), iniciando al año siguiente una serie casi ininterrumpida de superiores o cargos administrativos: vicerrector del colegio de Santiago de Compostela (1628-1630), socio del Provincial de Castilla (1629-1630), rector del colegio de Santiago (1630-1632), Procurador de Provincia (1633-1635) y, por último, rector del colegio de Numancia (1639-1643).²⁰

Durante los años de Procurador, residió en Madrid y se encargó entre otras cosas de la fundación del colegio de Orense que, por conflictos con los sucesores de Juan de Santana, no se materializaría hasta 1667. Al abandonar ese último cargo, y durante cuatro años (1635-1639), Pedrálvez vuelve a la docencia, en este caso de filosofía en el colegio de Tudela (Navarra), y luego en los de Pamplona y Salamanca.



Probablemente cierta dureza de carácter o las innovaciones caprichosas que introdujo, —una hora de oración obligatoria para los escolares en los días de asueto—, como se refleja en los informes negativos que algunos súbditos enviaron a Roma, fueron responsables de la decisión del Superior General, Muzio Vitelleschi, de no confiarle puestos de gobierno “por algún tiempo”.²¹ Quizás por eso, el catálogo de 1645 aún registra su nombre en el colegio de Segovia como lector de artes y filosofía (1645), y luego de filosofía y teología moral (1649-1651), apuntando ya entonces su deficiente salud. En aquel mismo colegio acabaría su vida el 16 de diciembre de 1654²².

Además de predicador de valía —desde sus primeros años en la Compañía se distinguió por su afición a las letras—, fue uno

²⁰ En el catálogo secreto de 1625 se le describe como de “*bonum ingenium atq. iudicium. Prudentia plusquam mediocris. Experientia prudens at attentta pro aetate. Profectus magnus in litteris. Naturalis complexio bene disposita atque ad omnem virtutem composita. Talentum ad gubernandum iudico habere singulare.*” *ARSI. Cast.*, 15 II, f. 476v. Tres años después, añade: “*Optimum habet ingenium, iudicium atque prudentiam, sufficientem experientiam, bonam doctrinam, cholericam complexionem, quas religiose moderatur, egregia talenta ad negotia peragenda cum dexteritate, etsi [] acrimonias magis temperet, etiam ad gubernandum.*” *ibid.*, ff. 600-600v. A pesar de ello, al ser propuesto para su primer cargo de responsabilidad, el P. Vitelleschi escribía a Gaspar de Vega, Provincial de Castilla: “*Mozo parece el Pe. Gerónimo de Pedralvez para Ror. (=Rector) de Santiago adonde se crían Hermanos estudiantes; quisiera yo que V.R. hubiera buscado otro de más edad, y que hubiera probado bien en otra parte. Prosiga con título de Ve. Ror. (=Vice Rector) el dicho Pe. Pedralvez, y si lo hiciese bien, lo confirmaremos, y se le enviará la Patente*” (Roma, 16 septiembre 1628), *Cast.* 9, f. 333.



de los pocos jesuitas que formaron parte del círculo de asiduos amigos de Francisco de Quevedo y Villegas, probablemente desde los años que pasó en Madrid como Procurador ante la Corte.²³

Escritos:

1. "Carta de J. Pedralvez al P. Rafael Pereyra (Madrid, 5 abril 1634)," Real Academia Española (Madrid), *Papeles de Jesuitas*,

-
- 21 *En carta al P. Francisco de Prado, Provincial de Castilla, el P. Vitelleschi anotaba: "...muy bien hizo V.R. en advertir con claridad sus faltas al Pe. Gerónimo Pedralvez y al Pe. Al_º de Amaya (que así se deben decir), confío que las enmendarán. Bien es, que por algún tiempo no vuelva a ser Superior el dicho Pe. Pedralvez, hasta que aya satisfacción de que está enmendado de lo que se le á notado en el gobierno del Coll_º de Santiago". ARSI. Cast., 10, f. 57. Sin embargo, apenas un mes después, el General solicita al Provincial: "...V.R. nos ha de enviar para el Coll_º de S. Franc_º Xavier de Nápoles al Pe. Gerónimo Pedralvez, a quien podrá V.R. asegurar que tendrá un empleo de grande servicio de Ntro. Sor. en el dicho Coll_º, y que se acudirá, como es justo, a todo lo que fuere de su consuelo, de que yo tendré particular cuidado." *ibid.*, f. 60v.*
- 22 *Como los catálogos redactados en cada casa y enviados a Roma eran trienales, el nombre del P. Pedrálvez sigue apareciendo aún en 1655. Cfr. ARSI. Cast. 17, ff. 20, 98, 139.*
- 23 *En la colección epistolar de Francisco de Quevedo, aparecen dos cartas al P. Francisco Pimentel (1588-1648), Superior de la Casa Profesa de Madrid—él le llama Pedro Pimentel—, fechadas en 1642, y firmadas con el seudónimo de Fray Ignacio Pérez, en que alude al P. Pedrálvez y le envía muestras de respeto y amistad. Cfr. Carta CLXXIX (18 septiembre 1642) y CLXXXII (21 octubre 1642), F. de Quevedo, **Obras Completas** (Madrid: Aguilar, 1945). Sabemos que, de una u otra forma, también frecuentaban la amistad del escritor los PP. Juan Martínez, Diego de Villagómez, Martín de Roa, Hernando de Salazar y sobre todo, de Diego Jacinto de Tobar, que le asistió a la hora de su muerte en Villanueva de los Infantes, el 8 de septiembre de 1645.*



t. 216, f. 362; repr. in *Memorial Histórico Español* XIII (Madrid, 1861), 36-37 .

2. “Fórmulas de la profesión solemne de cuatro votos (Pamplona, 19 octubre 1623)”, ARSI. Ass. Hisp. Professi 4 votorum (1621-1625), *Hisp.* 5, f. 285, 292.

3. “Tractatus rationum, quae Almae Tuyensis vobis Ecclesiae canonicae Compostelanum qui Societate Iesu Collegium monent ab Urbano VIII Pontifice Summo alienare annum reditum ac vineas conmutandi facultatem (Santiago de Compostela, s/f)”, ARSI . Fondo Gesuitico , *Asist. Hisp.*: Prov. Castellana (1616-1660), busta 812.

Documentos:

1. Carta de Muzio Vitelleschi a G. Pedrálvez en Pamplona (Roma, 15 enero 1624), ARSI . *Epist. Gen.* (1622-1630), *Hisp.* 9 , f. 95 .

2. Tres cartas del mismo al mismo (Roma, 11 marzo, 20 mayo 1624 y 29 julio 1624), *ibid.*, f. 114, 145v, 185 .

3 . Del mismo al mismo, en Salamanca (Roma, 1ro. marzo 1627), *Cast.* 9, f. 266.

4. Tres cartas del mismo al mismo, vice Rector en Santiago (Roma, 20 diciembre 1628, 29 noviembre 1629 y 25 febrero 1630), *ibid.*, ff. 339-339v, 364v-365, 378v, 385v.

5. Tres cartas del mismo al mismo, rector en Santiago (Roma, 30 julio 1630, 12 agosto y 24 septiembre 1631), *Cast.* 10, ff. 6, 44v, 54v-55.

6. Dos cartas del mismo al mismo, en Tudela (Roma, 12 julio 1632 y 30 mayo 1633), *ibid.*, ff. 75, llv.

7. Cuatro cartas del mismo al mismo en Madrid (Roma, 16 febrero, 20 marzo, 25 mayo y 15 junio 1635), *Tolet.* 10, ff. 57v, 62v, 82v, 93.

8. Del mismo al mismo en Pamplona (Roma , 16 octubre 1635), *Cast.* 10, f. 214v.

9. Patente de rector del colegio de Numancia a favor de G.

Pedrálvez, enviada por el P. General M. Vitelleschi (Roma, 18 noviembre 1638) . *ARSI . Hist. Soc.* 86, f . 50 .

5. ROJAS y Figueroa, H. Francisco de Coadjutor

- N. Santo Domingo (R.D.) c. 1686
- I. Santo Domingo, 1_º diciembre 1703
- G. Santo Domingo, 24 mayo 1717
- M. Santo Domingo, 7 diciembre 1734



Los catálogos de la orden arrojan muy poca información acerca del H. Francisco de Rojas (“nescitur aetas nec qualitates”), y nisiquiera precisan la fecha exacta de nacimiento o de ingreso en la Orden.²⁵ Sin embargo, de otras fuentes no jesuíticas sabemos que había desempeñado el oficio de Guarda Mayor desde 1699, y que renunció al cargo al momento de su admisión en la Compañía (1.º diciembre 1703), a favor de Bernabé Girón Páez de Maldonado, aunque su renuncia fue declarada nula, y el oficio puesto a remate.²⁶

En los catálogos y suplementos que se conservan sólo consta que se dedicó a la atención material de la residencia de los jesuitas (“ad domestica”), que hizo sus últimos votos en mayo de 1717, junto con el P. Jaime López, y que falleció el 7 de diciembre de 1734.²⁷ Únicamente el catálogo secreto de 1711 lo define como juicioso, prudente, dócil y de cualidades para su trabajo.²⁸

6. SANDOVAL, P. Pedro. Misionero.

²⁵ Cfr. *N. R. et Q.* 4, ff. 58, 98, 119. En una nota conjunta de los jesuitas que vivían en Santo Domingo a principios de 1731, -no se conservan catálogos de ese período-, se firmaba, quizás caprichosamente, Francisco de Rojas y Figueroa. Cfr. AGI. **Santo Domingo**, 269; cit. Utrera, *Noticias Históricas VI* (1983), 217. Su nombre no figura entre los hijos del matrimonio del capitán Gabriel de Rojas y Tomasina de Figueroa o Agüero. Cfr. Larrazábal, *op. cit.* VII (1979), 177.

²⁶ Cfr. Larrazábal, *Familias VII* (1979), 187. Según un documento obtenido por Utrera, al declararse la nulidad de su renuncia, “se saca a remate el oficio, y se da al alférez Alonso Muñoz, tit. de 9 de mayo de 1704, quien dió 3,400 pesos por el oficio”. Utrera, *Noticias Históricas IV* (1979), 278.



- N. Santo Domingo (R.D.) 1660
- I. Tepotzotlán (México, México), 1677
- O. Ciudad de Mexico (D.F., México) 1688
- G. Sonora (México), 2 febrero 1696
- M. Campeche (Yucatán, México) 22 diciembre 1733

Muchos son los datos que faltan aún para completar lo esencial de su vida. Lo incompleto de los registros de la Catedral de Santo Domingo, no nos permite determinar la fecha exacta de su nacimiento, ni saber quiénes eran sus padres. Sin embargo, podría haber sido hijo de Domingo Sandoval y Antonia de Rojas, que al enviudar hacia 1695 se casó con Juan de Mendoza.²⁹

Sí sabemos que, terminado el noviciado en Tepotzotlán (1677-1679) y tres años de filosofía en el colegio máximo San Pedro y San Pablo de México (1680-1683), enseñó gramática en el colegio de Zacatecas (1683-1685) y, de nuevo en San Pedro y San

27 *N. R. et Q.* 4, f. 142v; *Suppl.* 1715-1718, *ibid.*, 174v.

28 *Catal. Secundus* (1711), *ARSI. N. R. et Q.* 4, f. 99. No parece haber discrepancias en cuanto a la fecha de su muerte. *ibid.* 4, ff. 252, 261; *Hist. Soc.* 53a, f. 10; A. Moreno, *Necrologio de Colombia*, 243.

29 *Cfr. Larrazábal, op. cit.* V (1978), 180; VIII (1980), 77. Los catálogos de México divergen incluso en cuanto a la procedencia de Sandoval. Mientras el catálogo trienal de 1687 dice que era "ex Insula Hispaniola in nova Hisp_" (*Mexic.* 5, f. 378), los de 1681 y 1684, dicen que procede de "Cuba in insulis Occidentalibus". *ibid.* ff. 283v, 337v.

Pablo, estudió teología (1685-1689). Fue misionero en Saric, Remedios, Tucubabia, en San Francisco Javier de Sonora y en Pimas (1689-1708), trabajando luego en el Colegio de Mérida (Yucatán) como operario (1708-1730).³⁰

El catálogo trienal remitido en 1730 por la Provincia de Nueva España a Roma lo describía como “de suficiente ingenio y juicio; de mediocre prudencia; de mucha experiencia; de buen aprovechamiento; de compleción melancólica; de talento para ministerios”. Falleció en Campeche (Yucatán), el 22 de diciembre de 1733, cumplidos ya sus setenta y tres años de edad y cincuenta y seis de Compañía.³¹

7. VALLECILLO Franco, P. Juan de

Educador y Superior.

- N. Santo Domingo (R.D.) 1586
- I. Puebla de los Angeles (Puebla, México) 23 mayo 1602
- O. Puebla de los Angeles, c. 1610
- G. Ciudad de México (México) 13 octubre 1619
- M. Ciudad de México (México) 20 junio 1656

³⁰ Aunque nada dicen las crónicas, durante su estancia en Pimas, ocurrió el alzamiento de la Pimería Alta (1695), en que fue asesinado el siciliano P. Francisco X. Saeta (2 abril 1695).

³¹ Cfr. Zambrano-Gutiérrez Casillas, *op. cit.*, XVI, 510.



A pesar de no poseer toda la documentación precisa para reconstruir la carrera del P. Vallecillo o Páez de Vallecillo, sabemos que era hijo del abogado y fiscal andaluz Juan Páez de Vallecillo y la dominicana Catalina Franco de Quero. Su padre había llegado a la isla en 1581, y ejerció varios cargos antes de ser trasladado a México en 1596.³² Es posible que Juan de Vallecillo asistiera por lo menos unos meses a las clases de Gramática del inestable Colegio de Gorjón,— aún no se había fundado el primer seminario de la isla—, y continuara o iniciara los estudios eclesiásticos en México, puesto que era ya minorista al ingresar en la Compañía en el noviciado de Puebla de los Angeles en mayo de 1602.³³

Una vez ordenado sacerdote, desempeñó el oficio de ministro del colegio de Puebla de los Angeles y “operario entre los indios” (1613-1615) y, de acuerdo a los informes se consideraba “de talento para gobierno y otros ministerios”. Durante más de

³² *Consta que su padre, —en algunos documentos! Juan de Paz de Vallecillo o Juan Páez Vallecillo—, sin ser clérigo, ejerció en La Española el cargo de Provisor del Arzobispado (1581), y luego el de Fiscal Interino (1583-1597), desempeñándose también como Abogado de Pobres desde 1587. Cfr. Utrera, **Dilucidaciones I**, 146; **Noticias Históricas I**, 18. Al ser nombrado oidor de Nueva Galicia (11 julio 1596), se le ordena que lleve “mujer e hijos, casa y familia”. Cfr. Utrera, **Noticias Históricas V**, 164. En México fue Alcalde del Crimen y Fiscal (1597-1608), oidor en Guadalajara (1608-1610), y por fin, oidor en México (1515-1526), jubilándose el 5 febrero 1626. Archivo de Simancas. **Catálogo XX: Títulos de Indias** (1954), 137. Habiendo estado en La Española, por lo menos hasta agosto de 1597, resulta absurdo decir que su hijo “nació de tránsito”. Cfr. “Informaciones del P. Vallecillo”, **BAGN XXII:101102** (1959), 110.*



diez años sería profesor de teología en el colegio mayor, iniciando luego lo que algunos llamaban “cursus honorum”. A partir de 1630, ejerció casi sucesivamente el rectorado de los colegios de Valladolid (Michoacán), San Ildefonso (Puebla), y San Luis de Potosí (1640-1646)³⁴. Luego será rector del colegio de Puebla (1646-1649), y por último; en el colegio máximo de México será consultor y admonitor, además de viceprovincial en ausencia del titular Juan del Real (1654-1657).³⁵ Los últimos cargos de que hay constancia son los de vicerrector del noviciado de Puebla (1651-1653) y, por fin, rector del colegio mayor de México (1653-1655).³⁶

³³ Así se hace constar en el registro de ingresos: “F. Joannes de Vallecillos. Maiorista (sic). Bonae valetudinis. Admissus die 23 Maii anni 1602”. *Supplem. pro anno 1603 die la mensis februaryi confectus. Mexic. 4, f. 139*. Sin embargo, en 1606 estudiaba filosofía en el colegio mayor (Mexic. 8, f. 269). Quizás su calidad de minorista fue la razón aducida por su padre (1º abril 1609) para solicitar al P. General que ordenasen a su hijo aunque no hubiese concluido sus estudios de teología. Cfr. Claudio Aquaviva al Lic. Juan de Paz de Vallecillo (Roma, 1º abril 1609), Mexic. 2, f. 105. Lo mismo en la carta de igual fecha a Martín Peláez, provincial. Cfr. *ibid.* f. 111. Unos meses después, a causa de un derrame (“corrimiento en los ojos”), Vallecillo perdió un ojo y estaba en peligro de quedarse totalmente ciego. Ante razón de esa índole, el P. Aquaviva autorizó gustoso adelantar su ordenación. C. Aquaviva al Visitador Rodrigo de Cabredo (Roma, 2 marzo 1610), *ibid.* f. 133v.

³⁴ Durante su gestión en Potosí, resolvió el problema de la propiedad de la finca La Parada (luego conocida como Hacienda S. Francisco Javier), donada a la Compañía para dotación del colegio de San Luis (13 noviembre 1623). Cfr. Jan Bazant. *Cinco haciendas mexicanas: Tres siglos de vida rural en San Luis Potosí. 1600-1910*. (Mexico, 1975), 10-16.



El 18 de febrero de 1638, después de presentar el consabido expediente de genealogía y limpieza de sangre, había sido nombrado calificador del Santo Oficio de México, aunque no consta si mantuvo su membresía hasta la hora de su muerte.³⁷

- ³⁵ *Catalogus consultorum, admonitorum, etc. Anno 1650. Mexic. 8, f. 279. De la época de su estadía en Puebla proviene la queja a que se refiere el P. General Vincenzo Caraffa (1646-1649), en carta al provincial de México, asombrándose de que a Vallecillo "le dan su ollita particular...y le sirve un mozo mestizo o indio, a quien da muchos vestidos". Caraffa a Pedro de Velasco (Roma, 30 junio 1648), APM. vol. V. Mss. 182v; repr. Zambrano-Gutiérrez, XIV (1975), 459. Años antes, durante su larga estancia en México, el General recomendaba que se pusiera freno al hábito que tenía Vallecillo de vivir "más en casa de su padre que en la nuestra". Cfr. M. Vitelleschi al Visitador Agustín de Quirós (Roma, 8 agosto 1622), Mexic. 2, ff. 277-277v.*
- ³⁶ *En carta al provincial de México (Roma, 24 enero 1655), el P. General Goswin Nickel (1652-1664), expresa que Vallecillo "no puede ser rector de México (i.e. colegio máximo), sino veintiseis meses y medio, porque lo comenzó a ser antes de aver vacado año y medio", después de ser rector del noviciado durante más de nueve meses. Cfr. IHSI. Documentos Varios, vol. III, doc. 44, f. 188. De un modo semejante, el catálogo breve de 1653 hace constar que Vallecillo, rector del colegio San Pedro y San Pablo y consultor de la provincia, "incept suam praefecturam 5 Jan. 1653. Sed cum antea fuisset Vice-Rect Domus Stae. Annae novem menses cum dimidio, et non vacasset per annum cum dimidio, complet triennium 15 martii Anni 1655". Mexic. 8, f. 281. En la carta arriba mencionada, se dice que Vallecillo iba nombrado "primo loco" como provincial de México "in casu mortis".*
- ³⁷ *La notoriedad de los familiares, tanto paternos como maternos, se demuestra por la comparecencia de Fr. Gabriel Téllez. O. de M., Carlos Colón de Córdoba Bocanegra y Nuño de Córdoba Bocanegra y Colón como testigos. Véase el proceso completo en "Informaciones del Padre Vallecillo", AHN (Madrid), Inquisición, leg. 1231, N.º 3, repr. en BAGN XXII, 101-102 (Julio-Diciembre 1959), 139-178; Demorizi, Familias I, 437-476. Un año después, el P. General Muzio Vitelleschi, citando el caso de Vallecillo, advierte al provincial de México que "no se abra la puerta a los oficios de calificador de la inquisición, para que no se nos entre por ella la ambición". M. Vitelleschi a Andrés Pérez de Rivas (Roma, 30 octubre 1639), cit. Zambrano-Gutiérrez, XIV, 451.*

Por razón de sus cargos y grado en la congregación, participaría en la XI Congregación Provincial Mexicana (1630), como rector del colegio de Valladolid (Michoacán), en la XII (1637), a nombre del colegio San Ildefonso de Puebla, en la XIII (1643), como rector de Potosí, en la XIV (1650) por razón de antigüedad, y en la XV (1653), como rector del colegio máximo de México.³⁸

Siendo rector del colegio del Espíritu Santo (Puebla), y antes de que el famoso conflicto de las licencias canónicas desembocara en un abierto enfrentamiento con la Compañía, fue invitado por el obispo D. Juan de Palafox (1600-1659), a predicar el sermón de la Purísima Concepción en el monasterio del mismo nombre (8 diciembre 1646), convirtiéndose sin querer y por poco tiempo en uno de los pocos “protegidos” del controversial obispo de Puebla.³⁹

³⁸ Cfr. *Congr.* 63, f. 131v; *ibid.* 67, f. 149v; *ibid.* 71, f. 201v; *ibid.* 73, f. 184v.

³⁹ *El historiador mejicano Francisco J. Alegre, S.J., cuyos datos reproducirá Astrain (V, 398), parece aludir a esta invitación del obispo a los PP. Vallecillo y Diego de Monroy como un intento de división interna de la Compañía, que aprovecharía más tarde el prelado, incluso “prometiéndolo a los criollos oficios de gobierno y prestigio sobre los europeos”.* Alegre, III (1959), 165, 423. *Sobre el odioso enfrentamiento con Palafox, véase además: Alberto M. Carreño, El obispo D. Juan de Palafox y Mendoza y el conflicto con la Compañía de Jesús (México, 1947), 27-50; F. Sánchez-Castañer, “Estudio preliminar” a los Tratados Mejicanos. BAE, 217-218 (Madrid, 1968), vii-clxxxiv; Cristina de la Cruz Arteaga, Una mitra sobre dos mundos: La del Venerable D. Juan de Palafox y Mendoza (Sevilla, 1985).*

Juan de Vallecillo falleció en Ciudad de México poco después de haber concluido su mandato como rector del Colegio Máximo San Pedro y San Pablo.⁴⁰

Documentos y escritos:

1. Carta de Claudio Aquaviva al Lic. Juan de Paz de Vallecillo, Oidor en la Audiencia Real de Guadalajara (Roma, 1^o abril 1609). ARSI. *Mexic.* 2, f. 105.

2. Carta del mismo a Rodrigo de Cabredo, Visitador de México (Roma, 2 marzo 1610), *ibid.* f. 133v.

3. Carta de M. Vitelleschi al Lic. Paz de Vallecillo, del Consejo de su Magestad y su Oidor en la Real Audiencia de México (Roma, 19 abril 1621), *ibid.* f. 239v.

4. Cinco cartas del mismo al P. Juan de Vallecillo, en México (Roma, 19 abril 1621, 11 marzo 1624, 16 marzo 1625, 25 abril 1631 y 16 enero 1634), *ibid.* ff. 240, 299v, 311v-312, 375, 391v

⁴⁰ *Hist. Soc.* 48, f. 72. Aunque el P. Goswin Nickel recuerda al provincial de Nueva España (20 agosto 1658), que "cumplido el trienio dejaría de ser Rtor. del Colegio de México", el nombre de Vallecillo no aparece ya en el catálogo breve compuesto el 1^o de agosto de ese año, y el P. Diego de Molina le sucedía el 4 de julio de 1657.



5. Dos cartas del mismo al mismo, rector de S. Ildefonso en Puebla (Roma, 30 octubre 1637, 30 octubre 1638), *ibid.* ff. 420v, ff. 438-438v.

6. Petición del P. Juan de Vallecillo al Justicia Mayor, Don Alonso Ramírez de Arellano, sobre las tierras entregadas a los naturales de San Miguel Mesquitique (6 noviembre 1640), repr. Zambrano-Gutiérrez Casillas, *op. cit* XIV (1975), 451-452.

7. Escritura de propiedad de la Hacienda S. Francisco Javier en La Parada (México, 6 enero 1642), repr. *ibid.* 454-457.

8. Constancia del convenio con Diego León Curiel para la compra de unas tierras en Sierra de Pinos (San Luis Potosí, 7 enero 1642), *ibid.*, 457.

9. Petición del P. Vallecillo sobre el beneficio de las minas de plata en el Valle de Mesquitique (San Luis Potosí, 11 marzo 1642), *ibid.*, 457-458.

10. Informaciones del P. Vallecillo, AHN. *Inquisición*, leg. 1231, n. 3; repr. E. Rodríguez Demorizi, "Familias Hispanoamericanas", *BAGN XXII:101-102* (1959), 139-178; *Familias Hispanoamericanas I* (C. Trujillo, 1959), 437-476.



Bibliografía:

Alegre, Francisco Javier (S.J.). *Historia de la Provincia de la Compañía de Jesús de Nueva España*. 4 vols. (Roma IHSI, 1956-1960).

Astráin, Antonio (S.J.). *Historia de la Compañía de Jesús en la Asistencia de España V* (Madrid, 1916); VI (Madrid, 1920); VII (Madrid, 1925).

Decorme, Gerard (S.J.). *La obra de los jesuitas mexicanos durante la época colonial. 1572-1767*. 2 vols. (México, 1940-1941).

Fejér, József (S.J.). *Defuncti Secundi Saeculi Societatis Iesu. 1641-1740 I* (Roma, 1985); II (Roma, 1985); III (Roma, 1988); IV (Roma, 1990); V (Roma, 1991).

Galán García, Agustín. *El Oficio de Indias de los Jesuitas en Sevilla 1566-1767* (Sevilla. Fondo de Cultura, 1995).

González de Cossío, Francisco (S.J.). *Ensayo Bibliográfico de los catálogos de sujetos de la Compañía de Jesús en la Nueva España* (México, 1946)

Larrazábal Blanco, Carlos. *Familias Dominicanas* 9 vols. (Santo Domingo: Academia Dominicana de la Historia, 1967-1980)

Mcreno, Alberto (S.J.). *Necrologio de la Compañía de Jesús en Colombia I* (Medellín, 1957).



Nouel, Carlos. *Historia Eclesiástica de la Arquidiócesis de Santo Domingo I* (Roma, 1913); ed. fasc. Sociedad Dominicana de Bibliófilos N° 33 (Santo Domingo, 1979).

Pacheco, Juan Manuel (S.J.), *Los Jesuitas en Colombia I-II* (Bogotá, 1959-1962); III (Bogotá, 1989).

Restrepo, Daniel (S.J.), *La Compañía de Jesús en Colombia.*

Compendio historial y galería de ilustres varones (Bogotá, 1940).

Rey Fajardo, José del (S.J.), *Bio-bibliografía de los Jesuitas en la Venezuela colonial* (Caracas: UCAB, 1974).

Rodríguez Demorizi, Emilio. *Familias Hispanoamericanas I* (Ciudad Trujillo, 1959).

Sáez, José L. (S.J.). “Universidad Real y Pontificia de Santiago de la Paz y de Gorjón en la Isla Española (1747-1767)”, in Rey, *La Pedagogía Jesuítica en Venezuela I* (1991), 175-224.

“Los Jesuitas en el Caribe insular de habla castellana (1575-1767)”, *Paramillo N_ 16* (San Cristóbal del Táchira: UCAT, 1997), 5-156.

Sánchez Baquero, Juan (S.J.). “Relación breve del principio y progreso de la Provincia de Nueva España de la Compañía de Jesús”, *Crónicas de la Compañía de Jesús en la Nueva España* (México, 1957), pp. 53-116.

Fundación de la Compañía de Jesús Nueva España. 1571-1580 (México, 1945).

Sommervogel, Carlos (S.J.). *Bibliothèque de la Compagnie de Jésus*, 9 vols (Bruxelles, 1890-1900).



Utrera, Fr. Cipriano de (O.F.M.), *Dilucidaciones Históricas I* (Santo Domingo, 1927); II (Santo Domingo, 1929).

Noticias Históricas de Santo Domingo III, V, IX (Santo Domingo, 1978-1979).

Universidades de Santiago de la Paz y de Santo Tomás de Aquino y Seminario Conciliar de la Ciudad de Santo Domingo en la Isla Española Santo Domingo; 1932).

Valle Llano, Antonio (S.J.). *La Compañía de Jesús en Santo Domingo, durante el período hispánico* (Ciudad Trujillo Seminario de Santo Tomás, 1950).

Zambrano, Francisco y J. Gutiérrez Casillas (S. J.) *Diccionario Bio-Bibliográfico de la Compañía de Jesús en México*. 16 Vols. (México, 1961-1977).

Zubillaga, Félix (S.J.). *Monumenta Mexicana I* (Roma, 1956).

